



PAZ EN LAS  
CUMBRES

# MONTAÑEROS DE ARAGÓN

DOMICILIO: CALVO SOTELO, 11 — TELEF. 36355 — ZARAGOZA

AÑO XIV — N° 72

DICIEMBRE 1963

Dept.º legal  
Z. 76 — 1958

+

# LLEGA LA NIEVE

Un sol blanquecino ilumina las colinas del lado de Rapitan. Las hojas muertas, amontonadas en la cuneta bajo los árboles semidesnudos, los prados húmedos, el musgo aflorando por las grietas de las rocas, el color amarillento de las hojas que fueron verdes, delatan el paso del otoño. El horizonte aparece cerrado por un enjambre de nubes negras, que ocultan por completo Sierra Collarada.

Al anochecer, bajo una lluvia fina y helada, llegamos a Canfranc donde hacemos la consabida visita de Marraco, y después de un rato de charla, nos dedicamos a las gratas tareas de cenar y dormir.

El día amanece gris y poco agradable. A través del cristal, veo que sigue llovisnando. Miro hacia la Moleta, y entre jirones de niebla veo algo que me llena de alegría: NIEVE.

Poco más tarde, iniciamos la subida hacia Candanchú. A medida que vamos subiendo, las gotas de lluvia aumentan de tamaño y se vuelven ingravidas. Llegamos a Río Seta. El Pico del Aguila, Lecherín, Aspe, todos aparecen cubiertos por la boira que cae hasta por debajo del Tobazo. Pasamos por delante de las ruinas del Refugio del Ruso, víctima de la violencia del pasado invierno, y no puedo dejar de recordar los ratos agradables pasados bajo su techo, tratando de encender la vieja y herrumbrosa estufa, de charla, haciendo proyectos... Me parece que hace muy poco tiempo de esto, y todavía me parece más reciente el día que lo encontré derruido sobre la carretera inundada de nieve.

De las laderas de la Raca, bajan auténticos torrentes, que pasan a engrosar las aguas, hoy turbias en enfurecidas del río Aragón, y observo con placer cómo las laderas del Tobazo se van espolvoreando de blanco, cosa que ya esperamos con impaciencia. Al día siguiente ya está todo cubierto con una ligera capa de nieve.

Caminamos en dirección al collado de Tortiellas, con los esquís al hombro. Vienen el amigo Geta (auténtico apellidado) y Didí (de algunos conocido y por muchos comentado). Nos hemos decidido a salir, aprovechando una mejoría del tiempo, que como ahora comprobamos, ha sido muy transitoria, puesto que la niebla otra vez está en marcha y se va haciendo más densa y húmeda. De todos modos, como no estamos dispuestos a desperdiciar el esfuerzo que hemos hecho para llegar hasta aquí, seguimos adelante. Cuando remontamos el collado de Tortiellas, va no se ve a cinco metros, pero nos damos



por satisfechos, cuando encontremos un nevero de proporciones adecuadas para poner en práctica nuestros planes.

Didí es el primero en prepararse, y rápidamente empieza a demostrar sus habilidades. Se desliza con cara de velocidad, y termina su actuación con un porrazo más o menos respetable. El próximo audaz es Geta, que termina con idénticos resultados. Me "juergueo" como hace al caso, y a mi vez comienzo mi exhibición. El final es el mismo, solo que yo he terminado en hierba. La juerga ahora es a mi costa. Por mi parte me disculpo diciendo que ha sido adrede, para ver si funcionaban los topes de seguridad.

Poco después, en vista del éxito, nos trasladamos a otra pala más inclinada, pero más larga, donde se demuestra que a Didí se le da mejor deslizarse con los esquís que bajar neveros haciendo la bruja, aunque no mucho. Aquí mismo, y tras ímprobos esfuerzos, conseguimos pasar en "slalom", marcado con montecitos de nieve, en tanto que el amigo Geta se dedica a dejar la laca de la suela de sus esquís en las numerosas piedras que afloran de la superficie nevada.

Con la ilusión de nuestra batallita no hemos reparado en la fina, pero pertinaz, lluvia que nos ha estado cayendo encima. Emprendemos el

regreso a Candanchú, chorreando agua, pero con la ilusión de haber dado las primeras patinadas nada menos que el 6 de octubre.

\* \* \*

Un mes más tarde, presencio con bastante envidia por mi parte, el primer descenso del Tobazo en la presente temporada, a cargo de los hermanos Abós, aprovechando un día espléndido de luz y sol. Todo está maravilloso: las largas pendientes de la Raca, Punta Escarra y los paredones de la Pala de Ip, la Zapatilla con la suela centelleando bajo los rayos de un sol refulgente... Sin embargo, deseo que vuelva el mal tiempo. La ventisca sorda y dura, que es como el prólogo de la alegre y bella temporada de esquí.

Además este año, parece que vamos a tener de todo: cable nuevo en el telesilla, plataforma para apearse con comodidad en la estación de la Hoya, sin tener que recurrir a los malabarismos de algunos días, un murete artificial que impedirá que nos acerquemos más de lo recomendable a la Maite, dos telearrastres, un autobús desde Zaragoza, que resolverá el eterno y difícil problema de los desplazamientos; resumiendo: no habrá excusas.

Que no falte nadie.

CARMELO ROYO

## AUTOBUSES A CANDANCHU

Día 4 de enero. — Salida a las cuatro de la tarde de los locales de "Montañeros de Aragón", para regresar el día 6 por la noche.

Día 5 de enero. — Salida a las seis de la mañana de la Plaza del Pilar para regresar el día 6 por la noche.

APRESURATE A RESERVAR TU PLAZA EN SECRETARIA.

Todos los domingos, durante la temporada de Esquí, saldrán autobuses, a las seis de la mañana, de la plaza del Pilar, para regresar sobre las once de la noche. Para estas salidas el precio por plaza será de OCHENTA Y CINCO PESETAS. Las inscripciones también en Secretaría del Club, hasta el viernes a las nueve de la noche.

¡ANIMO Y TODO EL MUNDO A ESQUIAR!

### CALENDARIO DE LAS PRUEBAS DE ESQUI A CELEBRAR POR "MONTAÑEROS DE ARAGON" EN LA TEMPORADA 1964

- 29 de enero. — Habilidad Especial (1.ª prueba de Campeonatos Sociales).
- 9 de febrero. — Slalon Gigante (2.ª prueba de Campeonatos Sociales).
- 23 de febrero. — Descenso. (Tercera prueba de los Campeonatos Sociales).
- 19 de marzo. — Slalon Gigante. Trofeo "Montañeros de Aragón". (Prueba Interclubs).
- 5 de abril. — Travesía Canfranc Sallent (Prueba Inter-Clubs, marcha de regularidad sobre nieve).

### CALENDARIO DE COMPETICIONES PARA LA TEMPORADA 1964 DE LA FEDERACION ARAGONESA DE ESQUI

- 26 de enero. — Campeonato de Fondo Senior, Junior y Juveniles, en Sallent de Gállego.
- 29 de enero. — Habilidad especial, Masculinos Femeninos, en Candanchú.
- 2 de febrero. — Relevos, Masculinos, en Sallent de Gállego.
- 9 de febrero. — Habilidad especial —Juveniles— en Sallent de Gállego.
- 16 de febrero. — Slalon Gigante, Masculinos Femeninos, en Candanchú.
- 20 23 de febrero. — Campeonato de España de Fondo en Navacerrada.
- 23 de febrero. — Slalon Gigante. Juveniles. Candanchú.
- 1 de marzo. — Descenso. Masculinos-Femeninos. Candanchú.
- 5 8 de marzo. — Campeonato de España. Alpinos. En la Molina.
- 8 de marzo. — Descenso. Juveniles. Candanchú.
- 18 y 22 de marzo. — Campeonatos de España Juveniles en Navacerrada.
- 19 de marzo. — Montañeros de Aragón. Prueba Inter Clubs. Slalon Gigante. Candanchú.
- 5 de abril. — Travesía Canfranc. Sallent. Prueba Inter-Clubs. Marcha de regularidad.



# Manual de Montaña

LECCION TERCERA. — *De las varias y distintas formas que hay de subir un monte y no ir bajando al hacello, que es difícil.*

Acontesce que en conociendo el bajar y no el subir primero, es de grande dificultad si vuestas mercedes lo emprenden, y más que éste es de hacer desde abajo, empresa más costosa. Pues en subiendo se baja, ya que sólo esto se conoce y aun así es raro, pues desde abajo dixo que era empeño vano. Y grande esfuerzo es sin recompensa. Diversas son las maneras para lograrlo, que aquí se dicen, para alivio y enseñanza. Otrosí úsanse métodos de los dichos artificiales o de fuerza ajena, que no propia, que

se mostrarán en lección aparte, y suben sin desgracia mas con galanura y es probado. Dos métodos son de recomendación principal: el culto y el forzoso. Dícese del primero que es el más señalado y de menos fatiga; tómese en él recio bastón de aldeano primero y luego aldeano recio, que es culto subir y explicalle artes, aunque severo, y súbese a espaldas del aldeano y aqueste aprende. Dícese del segundo al obligado, que no de gusto, al espantarse alimañas por las cuestas y salir huyendo dellas, que es gozoso llegar a viexo. Otros hay que subir que son notables y desde abajo, sólo o acompañado, mucho o poco, todos de gran placer y caminando.

## GRAN CENA - COTILLON FIN DE AÑO

Organizada por Montañeros de Aragón en el restaurante Ordesa. Invitaciones en Secretaría del Club.

A P R E S U R E S E ★ P L A Z A S L I M I T A D I S I M A S

CUERDAS DE NYLON (Alemania). — Material de Escalada STUBAI (Austria). — ANORAK - BOTAS - ESQUIS todas marcas

### Deportes BENEDI

General Franco, 122

ZARAGOZA

Sr. D. ....

..... N.º 4  
SR. D. FRANCISCO RAMON ABELLA  
T. FLETA 11  
ZARAGOZA

